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19 августа большой православный 
праздник – Преображение Господ-
не. Звонят колокола. По случайно-
сти, в этот же день 23 года назад 
было обнародовано заявление о 
создании ГКЧП. А дальше – распад 
СССР, который вошел в историю как 
«крупнейшая геополитическая ката-
строфа». 

Звонят колокола и невольно вспо-
минаются строки из романа Хэмигуэя 
«По ком звонит колокол»: «Нет челове-
ка, который был бы как Остров, сам по 
себе: каждый человек есть часть Мате-
рика, часть Суши; и если Волной снесет 
в море береговой Утес, меньше станет 
Европа, и также, если смоет край Мыса 
или разрушит Замок твой или Друга 
Твоего; смерть каждого Человека ума-
ляет и меня, ибо я един со всем Челове-
чеством, а потому не спрашивай никог-
да, по ком звонит Колокол: он звонит по 
Тебе». Удивительно глубокая и актуаль-
ная мысль писателя. 

19 августа - какое необыкновенное 
совпадение дат и событий. Еще долго 
будут продолжаться споры о том, был 
ли неизбежен развал Союза, исчерпал 
ли себя социализм. Трагедия сверши-
лась. Исчезла Советская цивилизация. 
Трагедия в том, что у человечества нет 
другого выбора кроме выбора социа-
листического пути, что подтверждает 
современный глобальный кризис капи-
тализма и сегодняшние локальные же-
стокие и кровавые войны и небывалое 
обострение отношений между Россией 
и Западом. Колокол звонит по разби-
той мечте, по сотням тысяч погибших 
на постсоветском пространстве, по ты-
сячам гибнущих на Украине, по утрачен-
ным Надежде и Вере в завтрашний день.

Появление двух новых субъектов 
страны в результате присоединения 
Крыма – новая точка отсчета для по-
зитивных изменений от дикого капи-
тализма к всестороннему обновлению 
России. Граждане поверили в себя, в 
свою страну. Мы получили уникальный 
шанс. Но очевидно при этом и другое: 
компрадорские установки укоренились 
в элитах с безудержным стремлением 
к потребительству и олигархическому 
образу жизни. 

Проходящее лето подтверждает, что 
2014 год – год опасного уровня не-
определенности. Инфляция может до-
стичь более 10%, а цены уже выросли 
до 18%. Все больше вопросов к реали-
зации принципа социального государ-
ства, заявленного в Конституции. Вопи-
ющими стали проблемы социального 
неравенства. И при этом председатель 
правительства заявляет, что социаль-
ную нагрузку бюджета необходимо со-
кращать.

Состояние образования и здравоох-
ранения является позором для страны. 
Беспрерывный процесс реформиро-
вания уничтожает по-существу дости-
жения отечественного образования и 
науки. Продолжается официальное по-
ступательное замещение бесплатных 
услуг платными. А лекарств мы закупа-
ем более 80% от потребности.

Принимаемые Западом санкции еще 
раз высвечивают разрушительную по-
литику власти по отношению к про-
мышленности и сельскому хозяйству. 

С Днем знаний!
1 сентября свершается главное 

событие года. Миллионы учеников и 
студентов придут в школьные классы 
и студенческие аудитории не только 
для того, чтобы познать тайны мира, 
но и учиться дружбе, ответственно-
сти, добротворчеству, трудолюбию, 
любви к Отечеству. Вновь предстоит 
ответственнейшая, сложнейшая ра-
бота учителя по формированию лич-
ности Человека. 

Первый звонок для малышей, пока 
еще робких и трогательно безза-
щитных. С тревогой и надеждой их 
провожают родители. Пытливо в их 
лица всматриваются учителя, пы-
таясь угадать: «Кто вы, новые жите-
ли страны знаний?». Солидно ведут 
себя старшеклассники. Им пред-
стоит через год сделать один из 
важнейших выборов своей жизни 
— выбор профессии. Студенты, уже 
сделавшие свой выбор и уверенные 
в том, что они покорят этот мир, ка-
залось бы, весело беззаботны.

День знаний — день, определяю-
щий будущее нашей страны. И в на-
шей области тысячи детей, молодых 
людей, учителей и преподавателей 
начнут многотрудное и увлекатель-
нейшее дело учения, созидания бу-
дущего процветания костромского 
края.

Уважаемые друзья, товарищи! По-
здравляем вас с этим замечатель-
ным праздником. Желаем вам радо-
сти преодоления, терпения, творче-
ства, любознательности и успехов.

Пусть сбудутся ваши планы и 
мечты.

Костромской обком КПРФ

ПО  КОМ  ЗВОНИТ  КОЛОКОЛ

Вступив в ВТО, мы на практике стол-
кнулись с тем, что 18 стран мира при-
меняют к нашей продукции 79 ограни-
чений. Задумайтесь, почему в 2013 году 
собственными доходами свои расходы 
обеспечили лишь 4 региона. Наш рынок 
труда находится давно в глубочайшем 
кризисе. 38 миллионов трудоспособных 
жителей страны по-прежнему непонят-
но где, чем и как заняты. А наша произ-
водительность труда составляет лишь 
27% от уровня США. Невзирая на тяже-
лую экономическую ситуацию и внеш-
ние санкции правительство продолжает 
свою губительную политику, не свора-
чивая с курса либеральных реформ. 

Коммунистическая партия Россий-
ской Федерации считает, что в этих 
условиях, получив уникальный шанс к 
обновлению страны, необходимы сроч-
ные, энергичные меры по преобразо-
ванию России политической в Россию 
обновленного социализма. А для этого 
необходимо.

Во-первых, отправить в отставку пра-
вительство Медведева и сформировать 
правительство народного доверия из 
патриотов-государственников и управ-
ленцев-профессионалов, которое из-
менит социально-экономический курс 
в интересах большинства, в интересах 
человека труда. Пора переходить к мо-
билизационной экономике.

Во-вторых, устранить ту часть но-
менклатурного чиновничества, которая 
живет с растущими бюджетными за-
просами и аппетитами и откровенно 
равнодушно-цинично проявляет прямой 
саботаж своих гражданских полномочий 
в отношении к народу.

В-третьих, пора переходить к сози-
данию, обеспечить условия для того, 
чтобы граждане гордились своей стра-
ной, продвигать во 
власть людей актив-
ных и понимающих 
реальную жизнь, 
особенность и са-
мобытность России, 
знающих и умеющих 
думать, сориентиро-
ванных на дело, а не 
мздоимство.

В-четвертых, нуж-
но перестать бо-
яться гражданской 
инициативы простых 
граждан и занять-
ся действительным 

развитием самоуправления, а не под-
чинять его сиюминутным выгодам для 
режима.

В-пятых, необходимы реальные дей-
ствия в преодолении неравенства ре-
гионов и муниципалитетов, действия 
социально-экономические и организа-
ционные.

В-шестых, необходимы энергичные 
меры по возврату народу украденных 
олигархами природных богатств страны. 
Базовые отрасли России должны рабо-
тать для роста благосостояния, духовно-
го и культурного развития граждан.

В-седьмых, необходимо изменить от-
ношение к труду как к источнику процве-
тания России, возвратить уважение к 
человеку труда. Не компрадорская эли-
та, а именно человек труда должен стать 
хозяином земли российской.

В-восьмых, образование, здравоох-
ранение, культура должны быть доступ-
ными, бесплатными и направлены на 
интеллектуальное, духовное и физиче-
ское развитие граждан.

Страна наша обустроена плохо. 
Можно, можно организовать жизнь по-
другому. Если мы устраним вопиющую 
социальную несправедливость, если 
власть будет нацелена на созидание и 
защиту интересов народа, опираясь на 
активных и целеустремленных. И тогда 
обустройство России станет объединя-
ющим живым делом каждого.

19 августа звонил колокол. Он при-
глашал на молитву по случаю Преоб-
ражения Господня. Праздник. Мир вам, 
добрые люди. Но так хочется, чтобы этот 
звон стал провозвестником Преображе-
ния России.

Валерий ИЖИЦКИЙ,
Первый секретарь 

Костромского ОК КПРФ

ПодПишись у Почтальона!

Оформить подписку у почтальона 
или в почтовом отделении можно 

в любое время  и на любой период.

52134

Газета «Что делать?»
 выходит 2 раза в месяц

Стоимость доставки 
в почтовый ящик

 на 1 месяц — 12 руб.  85 коп.
на 3 месяца — 38 руб. 55 коп.

Индекс  издания
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Уважаемый Президент! Уважаемые 
коллеги!

За последние 100 лет против нашей 
страны пытались шесть раз выстроить 
редут всевозможных санкций, лишить 
нас возможности нормально развивать-
ся и заставить подчиняться чужой воле. 
Фактически когда власть проявляла ха-
рактер и волю, а народ сплачивался и 
был един, мы отбили все эти санкции и 
из них выходили ещё более окрепшими, 
мудрыми и сильными. Я уверен, что та-
кое решение будет и теперь, но мы не 
имеем права расслабляться.

На нашей памяти случился дефолт, 
тогда обвалили с помощью иностран-
ных доброхотов все финансово-эконо-
мические ресурсы страны, но и тогда, 
даже в этих условиях, когда объединили 
левоцентристскую политику и соедини-
ли вместе Примакова, Маслюкова и Ге-
ращенко, эти талантливые люди в счи-
таные месяцы оттащили полумёртвую 
страну от края пропасти. 

Мы должны спокойно, достойно и эф-
фективно обустраивать страну, не от-
гораживаясь от внешнего мира, не раз-
рывая связь с партнёрами, но и не давая 
вести себя с нами пренебрежительно 
или менторски.

Донбасс для нас всех урок, что может 
эта полуфашистская, нацистско-бан-
деровская власть творить со своими 
собственными гражданами, если ей по-
пустительствовать. Поэтому мы должны 
продумать целый цикл мер, которые бы 
остановили это крайне опасное наше-
ствие и для Российской Федерации в 
целом, и для Крыма. Не повлияв на ситу-
ацию на родной и братской Украине, на-
деяться на успешное преодоление в том 
числе и санкций сложно.

Соединённые Штаты Америки сегодня 
имеют колоссальный долг – 17 трилли-
онов долларов. Его пережить и пере-
варить без хотя бы средней руки войны 
или захвата чужих рынков фактически 
невозможно.

Рынок американский сопоставим с ев-
ропейским рынком. Европейский рынок 
для нас тоже является одним из важ-
нейших. Наш товарооборот с Европой 
составляет 440 миллиардов долларов, 
а с американцами – всего 26. Поэтому 
поставили американцы задачу – любой 
ценой захватить европейский рынок. 

Европа перепугана таким развитием 
событий, потому что тогда им и бензин, 
и солярку, и газ будут по карточкам вы-
писывать американцы. Но у нас в этой 
связи могут быть в ближайшие годы и 
более тяжёлые проблемы.

В этой связи, мне представляется, 
нам всем надо подумать о новом финан-
сово-экономическом курсе. Основные 
черты Вы обрисовали в своём послед-
нем Послании, но нам принципиально 
важно проработать целый ряд деталей. 
На мой взгляд, мы обязаны себе каждый 
сказать, что для России либеральная 
модель противопоказана. Она порочна в 
своей сути, она растранжиривает наши 
ресурсы и кадры и не даёт сконцентри-
роваться стране на главных проблемах. 
Вдумайтесь, из страны убежало полтора 

На встрече в Ялте прозвучал анализ 
ситуации, исходя из тревожных тенден-
ций в развитии страны и вокруг неё. 
Основной посыл выступлений - это не-
обходимость адекватного ответа на 
антироссийские санкции в области обе-
спечения продовольственной безопас-
ности, укрепления обороноспособности 
страны, её научного и научно-техноло-
гического возрождения. 

Задача коммунистов сегодня заклю-
чается в том, чтобы те предложения, ко-
торые были обнародованы на ялтинской 
сессии Госдумы, взять в свой актив и 
уже на нашей Всероссийской акции 23 
августа требовать от правительства их 
выполнения. 

Правительство вроде бы готовит свои 
предложения по развитию села, но 
сколько же можно их готовить? Фракция 
КПРФ уже давно внесла свои предло-
жения по развитию аграрного сектора, 

В первых числах сен-
тября районы области 
совместно посетят депу-
тат Госдумы РФ Алексей 
Алексеевич Пономарев 
и заместитель предсе-
дателя Костромской об-
ластной Думы Валерий 
Петрович Ижицкий. В 
планах встречи с изби-
рателями Шарьинского, 
Поназыревского, Ок-
тябрьского, Вохомского, 
Пыщугского районов. 
Более подробную информацию о ме-
стах и времени встреч можно получить 
у секретарей местных партийных отде-
лений.

Секретарь Шарьинского отделения 
КПРФ – Титов Михаил Викторович – 
8-915-902-57-08;

Секретарь Поназыревского отделе-
ния КПРФ – Попов Вадим Николаевич – 
8-950-241-07-74;

По обращению областного отделения 
КПРФ на спецсчет коммунистами и сто-
ронниками партии перечислена 81 тысяча 
рублей.

Организована индивидуальная работа с 
беженцами в местах их размещения: ПВР 
№1 Санаторий «Малышково», ПВР №2 
«Березка», ПВР №3 ОГБУ «Костромской 
ЦСОН», общежитие лесомеханическо-
го колледжа, общежитие машиностро-
ительного техникума, общежитие авто-
транспортного колледжа, в общежитии 
колледжа бытового сервиса, в общежи-
тии торгово-экономического колледжа, в 
общежитии ДОСААФ, в гостинице «Купе-
ческий дворик», в ряде частных квартир 
Костромы и Волгореченска.

Беженцам оказана финансовая помощь 
в размере 57 тысяч рублей, передано 
продуктов питания на сумму 11 тысяч ру-
блей, предметов первой необходимости 
на сумму 6 тысяч рублей, бытовой техники 
(холодильники, телевизоры, микровол-
новые печи) б/у, бытовой посуды б/у для 
23 семей, одежды первой необходимости 
для 18 семей.

миллиона специалистов высшей ква-
лификации. Они нужны нам, и надо по-
думать, как их вернуть. Многие из них 
вернутся с удовольствием.

В этом году мы продадим сырья 
примерно на 16 триллионов рублей, и 
только примерно 6 попадут в казну. 10 
триллионов – платим дань иностран-
ным своим вчерашним покровителям 
и местной олигархии. Абсолютно не-
справедливо! Что касается вывоза ка-
питала, все обеспокоены. Специали-
сты из Правительства России говорят, 
что до конца года будет примерно 110 
миллиардов. Это ещё 5 триллионов ру-
блей, более чем треть бюджета, и плюс 
наши долги, они накапливаются, в этом 
полугодии будет 99 миллиардов долла-
ров и в следующем году примерно 112. 
Итого за 200.

Вы поддержали очень активно нашу 
идею о новой индустриализации, о 
стратегическом планировании и про-
мышленной политике. Закон готов. Я 
предлагаю всей Думе и нашим товари-
щам, мы согласовали со всеми фрак-
циями, вносить его на первом сен-
тябрьском заседании и принимать в 
срочном порядке, тогда многое можно 
учесть при формировании плана трёх 
лет. 

У нас есть «Газпром», но газа много, 
а промышленной переработки очень 
мало. Это вообще колоссальная статья 
доходов! У нас миллион километров 
трубопроводов, из них 700 тысяч или 
сгнили, или требуют ремонта. Газовая 
переработка позволит выпускать су-
перклассные трубы и решить эту про-
блему и для ЖКХ, и для других. Это 
даёт колоссальный эффект.

Я приветствую Ваши усилия по линии 
ВПК. Это очень правильно. Спасибо за 
«МиГ-31», Вы приняли историческое 
решение. Но проблемы транспортные, 
проблемы леса, села и стройки стучат-
ся в наши двери, и нам следует здесь 
поработать.

Что касается села, можно было сей-
час, используя исторический момент, 
поднапрячься. 41 миллион гектаров 
зарос бурьяном. Давайте пустим в обо-
рот, давайте поработаем, давайте не 1 
процент выделим, как обычно, на эти 
цели, а от расходной части бюджета. 
Советская страна тратила 20, Америка 
сегодня тратит 24, Европа – 33, а у нас 
опять один. Мы могли прекрасными 
продуктами кормить полмира. 10–12 
процентов – это тот минимум, который 
позволит решить многие проблемы.

И Дмитрий Анатольевич здесь. Дми-
трий Анатольевич, понимаете, если 
внешняя политика ориентирована на 
укрепление безопасности, суверени-
тета, то не может экономический блок 
Правительства проводить либераль-
ную политику; не могут заниматься 
аграрии чем угодно кроме того, чтобы 
решать проблемы деревни; не может 
вашингтонский консенсус диктовать 
нам условия по развитию образования 
и науки. У нас же классная русская, со-
ветская школа. 

В целом все эти проблемы решае-
мы при политической воле, поддерж-
ке Президента и общих усилиях наших 
фракций. Вот сейчас будем формиро-
вать бюджет, мы готовы к очень ответ-
ственной работе. 

Пресс-служба ЦК КПРФ

Составлен предварительный список по-
требностей беженцев. Ведется работа по 
сбору средств, вещей и бытовой техники.

Оказана помощь в трудоустройстве 8 
беженцам.

разработанные известными учёными-
аграрниками. Программа есть, берите и 
выполняйте. Нет, её в очередной раз за-
болтают, утопят в словах. Наша задача 
— не дать этого сделать. Наши требова-
ния прозвучат 23 августа по всей стране 
наряду с требованиями остановить пре-
ступления киевской хунты против насе-
ления юго-востока Украины.

23 августа в рамках Всероссийской 
акции пройдут митинги и пикеты в горо-
дах и районах Костромской области под 
лозунгами « Мало обещать, надо дей-
ствовать!», «России нужна новая эко-
номическая и финансовая политика!» 
Вновь будет поднята тема поддержки 
Новороссии: «Для преступлений фа-
шистов нет срока давности!» Пятьдесят 
человек из Костромы и Волгореченска 
примут участие в митинге на площади 
Революции в Москве.

Соб. инф.

На встречу к избирателям

Секретарь Октябрьского отделения 
КПРФ – Смердов Николай Сергеевич – 
8-915-916-93-87;

Секретарь Вохомского отделения 
КПРФ – Смердов Анатолий Витальевич 
– 8-910-808-39-35;

Секретарь Пыщугского отделения 
КПРФ – Магамадова Петимат Якубовна 
– 8-915-923-63-85.

Соб. инф.

Помогаем  беженцам

Требовать  конкретных  действий

Мы не имеем права 
расслабляться

Депутаты-коммунисты во гла-
ве с Г.А. Зюгановым приняли 
участие во встрече парламент-
ских фракций с президентом 
России В.В. Путиным. Она со-
стоялась 14 августа в Крыму. 
Из выступления лидера КПРФ 
перед участниками встречи.
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В нынешнем году страна отмечает два 
юбилея. Оба связаны со строительством 
Байкало-Амурской железнодорожной ма-
гистрали. С его началом и окончанием. 
Напомню читателям хронику. 40 лет на-
зад, в 1974 году, начались основные ра-
боты на «трассе века». Прошло всего пят-
надцать лет,  в ноябре 1989 года Вторая 
транссибирская магистраль была полно-
стью принята к эксплуатации. Первые по-
езда прошли путь от станции Тайшет до 
Советской Гавани. А это 4265 километров. 
Трудящиеся Костромы и области приняли 
непосредственное участие в сооружении 
«стройки века». Поэтому считаю умест-
ным рассказать о формах и видах этого 
участия.

В одном из майских номеров нашей об-
ластной газеты «Молодой ленинец» по-
явилась краткая информация: «Экскава-
тор «Пионерский-17» идет на БАМ». В ней 
пояснялось, что коллектив «Рабочего ме-
таллиста» досрочно выполнил почетный 
заказ – изготовил шесть экскаваторов для 
строителей БАМа. Досрочно,  в счет вто-
рого полугодия. Их получатели – тресты 
«Сибстроймеханизация», «Лигвострой» и 
вновь созданный «БАМстройпуть».

А дальше начались регулярные постав-
ки землеройных машин – с прямой лопа-
той и с оборудованием «Драглайн» в со-
ответствии с заказами и видом работ на 
отсыпке полотна и подъездов к нему авто-
самосвалов.

Особо отмечу: в сооружении БАМа на-
глядно проявилась созидательная мощь 
Страны Советов. На ее примере убеди-
тельно проявились преимущества плано-
вого характера развития экономики стра-
ны и использование – умелое, эффектив-
ное – государственной собственности на 
орудия и средства производства, а также 
и на имеющиеся природные, людские, фи-
нансовые ресурсы. Представить себе роль 
частного бизнеса просто невозможно.

Уместно напомнить, что проектирова-
нием трассы занимались Московский, 
Томский, Сибирский, Ленинградский и 
Дальневосточный проектно-изыскатель-
ские институты Минтрансстроя. Власть 
верила в науку, в талант и трудолюбие 
своих ученых, и эта вера оправдалась.

…В сентябре того же 1974 года внима-
ние костромичей привлекла одна из пу-
бликаций в «Правде»  под рубрикой «Себе 
и потомкам». В ней говорилось, что тылы 
БАМа, как стройки поистине всенародной 
– это и вся мощь социалистической инду-
стрии. Фронт ее крепится мастерством, 
трудовым опытом и энтузиазмом совет-
ских людей в самых разных точках стра-
ны. А далее назывались адреса конкрет-
ных предприятий-поставщиков техники. 
«Только со Знаком качества шлет на трас-
су универсальные экскаваторы Костром-
ской завод «Рабочий металлист».

Со следующего, 1975 года, число по-
ставляемых на БАМ экскаваторов исчис-
лялось десятками. Причем заказы счита-
лись особо важными, их выполняли точно 
по графику. Соответственно на тысячи 
рублей получали строители и запасные 
части к ним. Об этом напоминают заго-
ловки в местной печати, в сообщениях по 
радио. Вот некоторые: «На всенародную 
стройку», «Рабочий металлист» строит 
БАМ». «Почетный заказ для БАМа», «Там, 
на Байкало-Амурской» и другие.

Высокая надежность костромских экс-
каваторов, их эксплуатационные воз-
можности подробно изучали и обобщали 

Рыночный  
тормоз 

Костромским застройщикам 
невыгодно строить много жи-
лья. Если строить будут больше, 
местный рынок ждет  падение. 

В Костромской области уже стро-
ят максимум жилья, на которое есть 
спрос. О этом заявили на совещании 
при губернаторе. 

В этом году область должна постро-
ить 250 тысяч квадратных метров жи-
лья. И это, говорят представители де-
партамента строительства, максимум. 
В следующем году план повысили до 
290 тысяч квадратных метров, но на 
такое количество жилья в области нет 
спроса. 

«Рынок этого объема не выдержит, 
мы его не проглотим. Уже сейчас идет 
жесткая конкуренция, падение спро-
са», - отметил заместитель губернато-
ра Павел Алексеев.

«С советского времени мы больше 
180 тысяч метров никогда не строили, 
если не считать последних трех лет», - 
отметил и.о. директора департамента 
строительства Евгении Суслов.

Губернатор Сергей Ситников на об-
суждении вспомнил о планах советско-
го времени, когда предполагалось, что 
в области будут строить столько жилья, 
чтобы приходилось по одному метру на 
одного человека. Таким образом, по 
этим расчетам в год надо строить 650 
тысяч метров. Однако это предложе-
ние главы региона вызвало настоящий 
ужас у его подчиненных. 

«Кто у нас его покупать будет?», - 
спросили чиновники, отметив, что сей-
час большая часть сделок идет с ипо-
текой, то есть своих средств у костро-
мичей нет.

Однако, как отметил Сергей Ситни-
ков, можно рассмотреть вопрос о го-
сударственном стимулировании рынка 
жилья. Областной бюджет готов при-
нять в этом участие, чтобы сделать жи-
лье более доступным.

При этом, как заявили на совещании, 
в Белгороде, где несколько лет подряд 
строили очень много, сейчас рынок 
встал и спроса на жилье нет.

Впрочем, в Костроме пока нет речи 
о падении цен. «Первичка» стоит не 
меньше 34 тысяч за метр, а жилье на 
вторичном рынке – 42 тысячи. Кроме 
того, себестоимость жилья может быть 
на 70 процентов меньше той цены, по 
которой его предлагают купить. Так что 
нельзя сказать, что костромские за-
стройщики бедствуют. 

В итоге было решено, что чиновники 
подготовят письмо в правительство с 
просьбой снизить план по строитель-
ству жилья для Костромской области.

K1NEWS.RU

опыт ученые из разных НИИ и КБ Мин-
строя. Свои замечания и рекомендации 
они передавали костромичам. И те сразу 
же включались в работу над улучшением 
конструкции отдельных узлов машины. 
А машинисты практики делали вывод: 
«костромичи» марки Э-10011Д, и осо-

бенно северный вариант 
Э-10011АС – устойчиво 
работают и в лютые си-
бирские морозы, там, где 
японские гидравлические 
простаивают (других за-
рубежных на стройке не 
видели).

Вдоль трассы БАМа, 
на центральных участках 
Минстройдормаш орга-
низовал три опорных пун-
кта  с целью более тесной 
и оперативной связи с за-
водами-поставщиками. 
На них командировали 
специалистов Костром-
ского, Воронежского, Ков-

ровского и других экскаваторных заводов. 
Первым в апреле 1979 года был направлен 
в длительную командировку наш специ-
алист Николай Бодрин. Опорный пункт 
находился на восточном участке трассы в 
поселке Чегдомын Хабаровского края. На 
другой, в столицу БАМа  город Тынду, вы-
ехали инженеры  супруги Игорь и Аня Мо-
розовы. Кроме главной задачи – связи с 
заводом и оперативного обеспечения зап-
частями для ремонта машин, 
они участвовали в обследова-
нии экскаваторов, консульти-
ровали по вопросам ремонта 
и эксплуатации, преподавали 
на курсах обучения машини-
стов и т.д.

И еще одна форма связей 
коллектива со строителя-
ми: командировки специ-
алистов-инженеров на раз-
личные участки трассы. Они 
участвовали в обследовании 
машин, изучали и обобщали 
замечания, советы. На ос-
нове чего заводчане делали 
выводы. В числе первых на 
БАМ выезжали инженеры 
Иван Чижов, Юрий Свешников, Николай 
Тихонов. О своих впечатлениях они рас-
сказывали в заводской многотиражке 
«Металлист», которую я редактировал. В 
нашу редакцию почта приносила газету 
«БАМ»,  ее выписали супруги Морозовы. 
Так что связи коллектива со строителями 
БАМа были самые разнообразные.

Пусть не воспримут читатели упрощен-
но. БАМ строили, прямо или косвенно, 
многие костромичи. Весомый вклад в по-
вышение надежности тех машин внесли 
ученые костромских вузов. Например, в 
создание «хладостойких» сталей, дета-
ли из которых выдерживали нагрузки в 
40-градусные морозы. А без теса и бруса, 
которые поставляли на наш завод мест-
ные леспромхозы, не мог быть погружен и 
закреплен на железнодорожных платфор-

мах ни один экскаватор.
Строитель БАМа Александр Колесников 

написал такие стихи о наших машинах в 
действии:

…Кромсает землю экскаватор,
Плывун и глыбы – нипочем.
Орудует механизатор
Стрелой и собственным плечом.
И в яростный порыв метели
Довольный мощною броней
Стирает пот полой шинели -
Он выдержал с природой бой
И дизелю национальный
Присущ характер деловой.
В труде нет полосы нейтральной, -
Вся жизнь есть край передовой.
Напечатанные в местной газете «БАМ», 

они читались всей стройкой. Равно как 
читались и наши статьи, информации. Ре-
дактор «БАМа» И.М. Шестак 20.5.80г. под-
твердил: «Большое спасибо за материал 
«Письма с предприятий-поставщиков». 
Читателям газеты да и нам было инте-
ресно узнать, как выполняются заказы и 
просьбы строителей магистрали. Наде-
емся на дальнейшее сотрудничество…». 
И оно продолжалось.

Правители-рыночники позаботились 
о том, чтобы ликвидировать наш Экска-
ваторный завод путем обанкрочивания 
в числе первых. На критику и протесты 
рабочих не реагировали. Не стало в Ко-
строме и других крупных предприятий, 
дававших рабочие места и приносивших 
весомую прибыль в бюджеты всех уров-

ней. В итоге наша область оказалась, как 
говорится, «в долгах как в шелках». Общая 
сумма долгов почти равна всему годовому 
бюджету области в размере 20 миллиар-
дов рублей. И теперь нам предлагают са-
мим искать неких инвесторов, изыскивать 
источники пополнения бюджета на месте. 
В том числе за счет продажи земель. А их, 
земли, можно продать лишь один раз. И 
что дальше? Ответа нет.

Хочется верить, что власти прислуша-
ются, наконец, к критике и возьмут из со-
ветского опыта все лучшее, что оправдало 
себя на практике. И здесь опыт, накоплен-
ный в ходе строительства БАМа, окажется 
весьма полезным.

Павел БЕДОВ, краевед, 
бывший редактор

 газеты «Металлист»

БАМ, ПАМяТНыЙ КОСТРОМИЧАМ   
Советский опыт великих строек
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В 2007 году из 140 миллиардов рублей, 
выделенных на реализа цию нацпроектов 
для всей России, 62 миллиарда доста-
лись Белго родской области. Федераль-
ная власть сознательно делала из Белго-
родской области «витрину» капиталисти-
ческого процветания.

К чести белгородских властей нужно 
сказать, что выделенными деньгами они 
распорядились толко во. Так было далеко 
не во всех реги онах. 

В 2011 году губернатор рапорто вал 
Думе Белгородской области, что общий 
показатель сельхозпроизвод ства в 2010 
году по отношению к 1990 году составил 
164%. 

В чем же реальные успехи? Про-
изводство мяса свинины и птицы вы-
росло в 2,5 раза. 

Но.. Число тракторов в сельском хо-
зяйстве сократилось по сравнению с 
советским временем в 3,8 раза, зер-
ноуборочных комбайнов в 4,6 раза. Кор-
моуборочных – в 6,5 раза. Вдвое сокра-
тился намолот зерна, втрое меньше вы-
растили свёклы, вдвое меньше надоили 
молока, производ ство шерсти сошло на 
нет. Катастро фическое положение сложи-
лось со стадом крупного рогатого скота. К 
началу реформ было 900 тысяч голов, а к 
2010-му осталось 268,3 тысячи, и поголо-
вье продолжает ежегодно со кращаться. 

Всё по законам капитализма. При соци-
ализме производство ориенти ровано на 
удовлетворение потребно стей общества; 
при капитализме – на извлечение прибыли. 

Деньги были вложены прежде всего в 
свиноводство, где рентабель ность более 
62,5%. С 2005 по 2012 годы эта отрасль 
получила 73 милли арда рублей, а на мо-
лочное живот новодство за это же время 
выделено всего 9 миллиардов, так как 
рента бельность производства молока 
все го 5,6%, рентабельность же выращи-
вания КРС и вовсе минусовая – минус 6%.

А ведь польза от стада КРС вели ка. На 
корм этому скоту идут солома, ботва, тра-
вы занятых паров, отходы после перера-
ботки зерна, жмых от переработки подсол-
нечника, шрот от кориандра и т.п. Навоз 
увеличивает процент гумуса в почве, что 
обеспе чивает сохранение ее плодородия. 

Всё это оправдывает для насто ящего 
хозяина затраты, которые не обходимы 

В связи с вводом санкций против Рос-
сии с новой силой заговорили о про-
довольственной безопасности страны. 
То, о чем многие экономисты, аграрии, 
ученые предупреждали еще в 90-е годы, 
стало очевидным для всех, кто дружит со 
здравым смыслом. Зависимость России 
от поставок импортного продовольствия 
ставит под угрозу самостоятельность ее 
внешней политики.

На Западе прекрасно осознают уязви-
мость нашей страны в аграрном секторе. 
Министр сельского хозяйства Германии 
Кристиан Шмидт 17 августа публично за-
явил, что в одиночку мы себя не прокор-
мим. По его данным, Россия обеспечива-
ет себя продовольствием только на 60%. 
Сильна зависимость по молоку, мясу, 
рыбе, плодоовощной продукции. По-
этому, по мнению немецкого чиновника, 
вскоре Россия будет вынуждена отказать-
ся от эмбарго европейских продуктов.

В российском правительстве уже за-

«Белгородское чудо» 
витрина  капитализма

для сохранения крупного рогатого скота. 
Для тех, кто ставит во главу угла прибыль, 
всё это несуще ственные детали. 

Изнанка свиноводства – потоп от сви-
ной жижи, которая уже заливает поймы 
рек, просачивается в землю, пополняет 
колодцы и скважины. 

Практическим уроком политэко номии 
реального капитализма стали события на 
рынке яиц в 2013 году в этой области. Их 
производство уве личилось к этому году в 
2,5 раза по сравнению с советским пери-
одом, но цена на них росла от года к году. 
«Невидимая рука рынка» регулиро вала 
цены отнюдь не ко всеобщему удовлет-
ворению. Безудержный рост производ-
ства яиц, не поддержанный адекватным 
ростом их потребления, привел к кризи-
су перепроизводства. 

Философ-антикоммунист Карл Поппер 
определил сущность капи тализма так:  
«…если бизнесмены смогут, непременно 
постараются вас ограбить». 

Поняв, что произведено яиц столько, 
что по грабительским це нам их уже не ре-
ализуешь, белго родские капиталисты не 
цены на них снизили, а резко сократили 
про изводство. К 1 августа 2 013 г ода н а 
166,3 миллиона штук. В результате к но-
ябрю розничные цены на яйца не только 
не уменьшились, но, напро тив, выросли 

по сравнению с пред-
пасхальным уровнем 
(обычно наибо лее 
высоким) примерно в 
1,5 раза. 

Автор наставления 
для деловых людей 
«Думай и богатей» Н. 
Хилл по учает: богат-
ство приобретается 
всеми доступными 
средствами – честны-
ми, если возможно, 
и иными, если необ-
ходимо или представ-
ляется случай». 

Каково качество 
мяса, производи мого 
на крупных свинофер-
мах и пти цефабриках? 
Ради прибыли исполь-
зуются ветеринарные 
препараты и прочие 

химические средства. Ис пользуются в 
таких количествах, что применять био-
логические удобре ния этих предприятий 
небезопасно для почвы. Об этом говорят 
многие специалисты и сам губернатор 
Бел городской области. 

Насколько же вредно произво димое 
таким способом мясо для лю дей? 

Капиталистический путь подъ ема 
разоренного, разграбленного сельхоз-
производства совет-
ского пе риода разру-
шает традиционный 
мир русского села. 
Основа этого мира – 
община. Советские 
колхозы многое из-
менили в жизни села, 
но сельскую общину 
не разрушили. На-
против, коллективные 
хозяйства стали ее 
раз витием. В колхо-
зах никогда не было 
«лишних людей». 

Колхоз способство-
вал развитию соци-
альной сферы села. 
Многие хо зяйства 
своими силами стро-
или дет ские сады, 

школы, Дома культуры, спортивные пло-
щадки, а то и стадио ны, поддерживали 
участковые боль ницы. 

Приход в село капиталистических сель-
хозпредприятий радикально из менил 
положение. Им село не нуж но. Им нужна 
только рабочая сила в минимальном ко-
личестве. Придя в село, «эффективные 
собственники» начинают с «оптимиза-
ции». Даже те, кто пришел не только «по-
грабить» (таких, увы, большинство), но и 
те, кто вкладывает средства в развитие 
производства, обновляет материаль но-
техническую базу, устанавливает работ-
никам неплохую, по меркам нынешнего 
села, зарплату, добива ется высоких про-
изводственных ре зультатов. 

Однако при этом подавляющее боль-
шинство тружеников остаются без ра-
боты. Многоотраслевые хозяй ства пере-
стают существовать: избав ляются от за-
тратного выращивания КРС, разрушают 
систему мелиорации (даже трубы выка-
пывают и сдают в металлолом), отказы-
ваются от рас тениеводства, поля зарас-
тают бурья ном, в некоторых местах уже 
кустар ником и даже лесом. 

Нынешних временщиков мало заботит, 
какую землю оставят они потомкам. Им и 
потомки не очень нужны. 

Выступая в Думе Белгородской об-
ласти, губернатор Е.С Савченко заявил: 
«Число работающих в сель ском хозяйстве 
уменьшилось в 2,5 раза. Это не только 
экономическая, но и социальная победа!» 

Десятки тысяч «лишних людей», вынуж-
денных покидать родные края в поисках 
хоть какого-то места в жиз ни… С точки 
зрения обуреваемых жаждой получения 
сверхприбыли – это победа, свидетель-
ство экономи ческой эффективности. 

С точки зрения нормального чело века 
– это социальная катастрофа. 

Тамара КОЖЕВНИКОВА

являли, что будут найдены новые постав-
щики. Так, Россельхознадхор накануне 
разрешил ввозить рыбу из Чили. Ведутся 
переговоры с Китаем о поставках сви-
нины. Однако Евросоюз, к примеру, уже 
попытался надавить на Бразилию, ко-
торая готова нарастить поставки мяса в 
Россию. Да и не факт, что зависимость от 
китайских поставок лучше, чем зависи-
мость от европейских фермеров.

Как ни крути, России, если она хочет 
оставаться самостоятельным игроком 
на внешнеполитическом поле, необхо-
димо добиваться продовольственной 
безопасности. 

- Опасность, что в итоге одних импорте-
ров мы заменим на других, есть, - считает 
депутат Госдумы, фракция КПРФ, Вячес-
лав ТЕТЁКИН. – Закупать продукты гораздо 
проще. Вдобавок им-
портерское лобби еще 
с 90-х годов занимает 
очень сильные пози-
ции. До сих пор именно 
оно во многом губило 
наше сельское хозяй-
ство. Эти ребята, раз-
умеется, не захотят без 
боя терять свои прибы-
ли. Причем лоббистам 
не так важно, из какой 
страны пойдут продук-
ты. Для них важно  за-
рабатывать деньги. При 
этом они по-прежнему 
способны серьезно 
влиять на высшее руко-
водство страны.

Остается надеяться, что это самое ру-
ководство дозрело до понимания, что за-
висеть от импорта – дело очень ненадеж-
ное. Сегодня в той же Бразилии друже-
ственное нам руководство, завтра – нет. 
Есть принципиальное решение Путина о 
резком увеличении вложений в сельское 
хозяйство. Однако до сих пор российская 
власть вела себя крайне непоследова-
тельно. Нам уже говорили несколько лет 
назад о том, что принята программа по 
обеспечению продовольственной без-
опасности страны. И где результаты? То 
же самое в других сферах. Мы не видим 
реального сдвига в борьбе с коррупцией, 
с проведением так называемой новой ин-
дустриализации.

- Осталось ли у нас время для того, 
чтобы поднять своё сельское хозяйство? 

Одних импортёров заменим другими?
Ведь политическая нестабильность в 
мире только усиливается…

- Надо понимать, что разгром сельского 
хозяйства в России в 90-х годах был спла-
нированной акцией. Его организаторы 
как раз и добивались того, чтобы мы ока-
зались в зависимости от поставок продо-
вольствия с Запада. Сельское хозяйство, 
как система, у нас практически уничтоже-
но. Почти нет собственного сельхозма-
шиностроения. А с лопатами и мотыгами 
заброшенные поля не возродить. Про-
должают уничтожать учебные сельскохо-
зяйственные заведения… 

Кроме того, люди из-за уничтожения 
инфраструктуры на селе продолжают уез-
жать в города. И если завтра мы закупим 
в Белоруссии или наладим производство 
собственных тракторов и комбайнов, то 
совершенно не факт, что на них будет, 
кому работать.

Крестьяне говорят, что за год-два 
можно расширить посевные площади, и 
по самым основным сельхозкультурам, 
таким, как картошка, рожь,  добиться 
резкого роста. Однако недоверие к по-
следовательности действий российского 
правительства велико. Крестьяне опаса-
ются, что вскоре европейские фермеры 
надавят на свои правительства и те вы-
нуждены будут отменить или ослабить 
санкции против России. Таким образом, 
те средства, которые сегодня собирают-
ся вложить в развитие сельхозпроизвод-
ства, пойдут на что-то другое. Поэтому на 
селе не торопятся верить российскому 
правительству.

«Свободная пресса»

СЕЛЬСКАя   ЖИЗНЬ
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  Прямая речь
* * *

Практически идет игра в замену им-
порта на импорт. Шило на мыло, 

мыло на шило. Собственное производ-
ство вряд ли кто разбежится развивать. 
Экспортеры-импортеры не заинтере-
сованы в том, чтобы в России было соб-
ственное производство. Экспортеры-им-
портеры костьми лягут перед Путиным, 
чтоб только в России не развивалось 
сельское хозяйство. В крайнем случае, 
они «возглавят» вот эти «агрохолдинги», 
потому что это – околобанковские струк-
туры. Возглавляют их самозваные круп-
ные собственники, никакого отношения к 
российскому крестьянству не имеющие.

Наше село не получит развития даже 
в нынешней ситуации. Ведь никто из ру-
ководства страны не объявил в ответ на 
санкции, что с завтрашнего дня мы вво-
дим для своих крестьян равные условия 
в конкуренции с зарубежными. Вот это 
было бы неприятно для Запада, но зато 
справедливо по отношению к нашим кре-
стьянам. Им бы открыли доступ к ресур-
сам, в первую очередь, к финансовым.

И установили бы кредитную ставку не 
«запретительную» – в 22 или 20% и даже 
не «льготную» – в 16–14%, за счет госу-
дарственных выплат банкам, а 4–2% или 
1% – как в других странах. Тогда я смогу 
модернизироваться и перевооружиться, 
а промышленность получит деньги и обе-
спечит нас самой современной сельско-
хозяйственной техникой.

Банковская система в России была 
специально создана, чтобы закабалить, 
взять в рабство большинство населения. 
Все, кто в тисках кредитов, – рабы бан-
ков. При неблагоприятном стечении об-
стоятельств их могут лишить имущества, 
жилья, свободы… 

* * *

Среди первых мер надо бы по-
честному подойти к установлению 

цен на продукцию для села и установле-

нию обязательных платежей.
Например, надо убрать дорожный ак-

циз с дизельного топлива. Это 14 рублей 
с литра. Мы устали повторять то, что не 
требует никаких доказательств: тракторы 
и комбайны не ездят по автомобильным 
дорогам, они работают в поле. А с нас 
дерут и акциз, хотя крестьяне и без того 
загнаны в убытки.

Надо бы немножко урезонить и при-
ватизаторов минеральных удобрений. 
Это сырьевое богатство (народное до-
стояние) отправляют за рубеж, а нам оно 
недоступно. Заоблачная цена взвинчена 
просто так. Чтобы мы не использовали 
минеральные удобрения. Явная цель 
– понизить плодородие российских зе-
мель, чтобы мы не могли ими пользовать-
ся и высвобождали рынок для западной 
продукции. Вот так команда работает.

А ведь если мы будем применять удо-
брения, мы всегда будем с урожаем. Как 
минимум сразу 25–30% прибавки. А то и 
вдвое больше. 

По сравнению с советским временем 

ПРОКОРМИМ  ЛИ  СЕБя
в пять раз сократили использование 
удобрений на своих полях, зато всё за-
вернули к зарубежным конкурентам. И 
регистрируем каждый год-два-три новых 
долларовых миллиардеров в Лондоне за 
счет того, что мы губим свою экономику, 
свою Россию.

То же самое с электроэнергией для 
села. Она в три раза дороже даже чем 
для промышленности, что, кажется мне, 
несправедливо, бессовестно со стороны 
властвующих в экономике по отношению 
к крестьянам. Вот так к нам относятся.

* * *

А крестьяне хотят, чтобы газ не толь-
ко в Китай вели, но и чтобы в пер-

вую очередь его получили российские 
жители. Я уж не мечтаю, чтобы дизель-
ное топливо для нас было, как в Туркме-
нии, по 3 рубля за литр. Но пусть хотя бы 
нам 12–14 рублей будет. И пусть уберут с 
нас дорожный акциз на это топливо.

Или разрешат нам покупать газ в Тур-
кмении. Пусть там Сечин продает да 
Миллер сами по себе. А мы с Туркмен-
баши договоримся закупать для рос-
сийского крестьянства в Туркмении де-
шевый газ, дешевое топливо, дешевую 
электроэнергию. Нам не надо бесплатно, 
мы купим, но дешевле, чем в Газпроме…

* * *

Я утверждаю и готов ответить за свои 
слова: нам врут насчет успехов. Я 

готов хоть завтра на любой телевизион-
ной площадке перед всей Россией до-
казывать – мы в беде. Зачастую то, что 
выдается за русское производство – это 
очковтирательство. Порошковое молоко 
завозят и из него делают русскую сме-
тану, творог и т.п. – якобы цельномолоч-
ную продукцию. А там, где показывают 
бурный рост продуктивности, например,  
привесов свиней, пусть покажут каче-
ство. На премиксах, анаболиках и других 
стимуляторах в кормах животные растут, 
набирают вес не за 180, а за 90 дней. Од-
нако в итоге что это за мясо? Природу 
обмануть невозможно.

В советское время мы не нуждались 
в искусственных ускорителях приве-
сов скота, животноводство продолжало 
бы развиваться нормально, в чистоте 
природных процессов, если бы мы со-
храняли свое производство. Если бы не 
следовали гайдаровскому завету, что 
никакое-де сельское хозяйство России 
не нужно, что это – «черная дыра», что мы 
обойдемся – всё купим, что надо, в циви-
лизованном мире… Вот и покупаем.

Чтобы сегодня в два-три раза увели-
чить производство продукции, мне нуж-
ны доступные, дешевые кредиты. В пер-
вую очередь! Чтобы я мог купить совре-
менную технику, построить хранилища 
для продукции. Чтобы я мог распахать и 
засеять ставшие уже залежными земли 
бывшего совхоза.

Ну и еще самое главное. Пора просто 
по телевизору объявить, что труд – глав-
ная ценность, что труженик – главное 
лицо в государстве российском. Тот, кто 
производит продукцию. Государство, 
правительство наше должно в первую 

очередь решить вопрос о возрождении 
и развитии собственного производства. 

Полтора месяца дождь – я корма не 
могу заготовить. А если бы у меня была 
техника хорошая, я бы заготовил вита-
минную муку и другими способами спас 
бы наши великолепные травы, обеспе-
чил бы скот на зиму полноценными кор-
мами.

И я уповаю только на Господа Бога 
– уже забыл даже, что у меня еще есть 
правительство Российской Федерации 
да министерство сельского хозяйства. 
Для меня оно, как для фермера, не суще-
ствует или оно лишнее приложение при 
правительстве в нашем государстве. Я 
не вижу там людей, способных что-либо 
решить. Вот в тупик завести страну они 
смогли.

* * *

Двадцать лет нас уничтожают как 
только могут. Ну, вводят теперь 

санкции, может, придется постоять в 
очередях за продуктами. Будем кушать 
картошку. Хотя семян нет. Возродить 
бы семенные станции – да кадров нет. 
Кадры потеряли полностью. Даже день-
ги возьмем, трактора купим – кто на них 
работать будет? Разорили глубинку Рос-
сии, сделали всё, чтобы люди покинули 
территорию. Освободить, обезлюдить 
землю – это было задачей реформато-
ров все последние годы. Обезлюдить   
для того, чтобы здесь добывать сырье, 
карьеры рыть, качать нефть-газ.

Только такая экономика в нашей стра-
не устраивала Запад. При такой поли-
тике страна в нас не нуждалась. Мы не 
были кормильцами страны. А сейчас – 
санкции. 

В случае массового прекращения им-
порта всем покажет свой оскал разруха. 
Я повидал многие края в стране, вникал в 
положение многих хозяйств. Я не вижу ни 
одной территории благополучной. Вся 
сельская Россия разорена. Начиная от 
Владивостока, заканчивая Псковом.

А ведь есть здравый рассудок, и можно 
использовать опыт устойчивого разви-
тия. Было время, в особенности 70–80-е 
годы минувшего века, когда наша Ро-
дина накопила достаточно сил и смогла 
сделать существенный вклад в подъем 
сельского хозяйства.

Был обеспечен серьезный рост бла-
госостояния сельских территорий. Как 
никогда широко строились добротное 
жилье и вся социальная сфера. Мы по-
лучили современные фермы и другие 
производственные участки с душевыми, 
саунами, магазинами, красными уголка-
ми, парикмахерскими. Обеспечивались 
здоровые условия на рабочих местах – 
были построены дороги, гаражи и вся-
кие объекты инфраструктуры. Электри-
ческая сеть, водопровод.

Человек труда был возвеличен. И мы 
не сильно отставали в качестве реше-
ния задач сельского хозяйства, в посту-
пательном развитии сокращали разрыв. 
По мере отдаления от страшной войны 
и обеспечения безопасности державы 

накапливали средства. Не сравнить с 
сегодняшними.

* * *

При каждом колыхании геополити-
ческого ветра мы тут же падаем 

ниц. Нас, как песком, засыпают разными 
санкциями. У нас нет не только сельского 
хозяйства, но и мало что уцелело от про-
мышленности. Если бы не Белоруссия, 
мы бы трактора не имели никакого. Если 
бы не МТЗ, мы на чем работали бы?

Была же разработана Продовольствен-
ная программа СССР – это была лучшая 
программа по развитию села. Вот к ней 
надо вернуться и главные направления 
с нее переписать. Без такого государ-
ственного подхода сельское хозяйство 
не возродить.

Я по себе сужу. Я не могу получить до-
ступный кредит, я никаких субсидий-до-
таций сроду не видел. Я не вижу заботы 
государства, министерства сельско-
го хозяйства, министерства области и 
управления сельского хозяйства района 
о селе и крестьянстве. Я не вижу, чтобы 
губернаторов, местное самоуправление 
волновал вопрос развития сельских тер-
риторий.

Наоборот. Вижу и чувствую другое от-
ношение: чем быстрее прикончат это 
население, тем скорее будут счастливы 
все. И не надо будет содержать ничего. 
Ни инфраструктуру, ни социальную сфе-
ру. И будет красивая картина – торчат 
лишь нефтевышки и полосатый флаг и 
надпись будет по-английски: «Иван, ты 
есть дурак».

Русские должны подумать, для чего 
они живут и что они делают.

К пребывающим во власти вопрос: как 
вы могли допустить, что столкнули брат-
ские народы?! 

* * *

Даже после ответных санкций нет 
решений правительства о воз-

рождении собственного производства. 
Только есть успокоительные заверения, 
что купим всё в Китае, Бразилии и у дру-
гих друзей и знакомых. Однако выиграет 
китайский, бразильский и иной фермер, 
но не мы.

А мы выиграем только когда будет 
создано нормальное, разумное прави-
тельство. У нас есть ведь в России люди, 
которые способны восстанавливать и 
развивать производство, способны ор-
ганизовать наилучшим образом работу 
по ускоренному увеличению валового 
национального продукта.

Пора обеспечить работой людей, раз-
вивать производство денно и нощно. И 
тогда мы действительно будем великой, 
уважаемой страной. И тогда будет вы-
страиваться очередь из тех, кто хотел бы 
вступить в Таможенный союз. И не надо 
будет ни с кем ругаться.

А я готов конкурировать с тружениками 
земли хоть Нидерландов, хоть Норвегии, 
Германии и любой другой страны, если у 
меня будут равные условия работы. И я 
буду работать не хуже.

 Записал Федор ПОДОЛЬСКИХ
«Советская Россия»

СЕЛЬСКАя  ЖИЗНЬ
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Помните! 
И детям своим расскажите, 

чтобы помнили…

За последние десятилетия с карты 
Павинского района исчезли десятки 
деревень и хуторов. Не исключение и 
деревня Ляпустинцы, которую непо-
сильным трудом обустроили новоселы 
из-под Котельнича вятской губернии по 
фамилии Ляпустины. Таких деревень и 
хуторов с аналогичной судьбой в нашем 
районе было много. Так появился хутор 
Кульковых, деревни Краевцы, Соболя-
та, где жили Соболевы. В трех деревнях 
обосновались Суворовы. Новоселы ру-
били лес, корчевали пни, разрабатыва-
ли землю, строили дома и хозпомтроки, 
обзаводились живностью. Постепенно 
расширялись границы, увеличивалась 
численность населения. За счет трудо-
любия и мастерства росло благосостоя-
ние новоселов. Были и такие, кто сводил 
концы с концами. Жители ляпустинцев 
неоднозначно восприняли проводимую 
коллективизацию. Отрадно отметить, 
что раскулаченных 
и репрессирован-
ных не было, однако 
большая часть уро-
жая и животноводче-
ской продукции шла 
в налог государству. 
После многочис-
ленных собраний и 
разъяснений жители 
добровольно-прину-
дительно вступили в 
колхоз, который на-
звали «Смена».

Жизнь постепенно 
налаживалась, ве-
сомее стал трудодень, на поля пришли 
трактора. Согласно переписи населе-
ния в 1939 году в Ляпустинцах прожива-
ло 109 человек. Мирный крестьянский 
уклад нарушила война, которая черным 
крылом накрыла всю нашу страну. С 
первых дней мужчины из Ляпустинцев 
встали на защиту нашей Родины. Вскоре 
почтальон стал разносить первые похо-
ронки. Вот скорбный список погибших 
на полях сражений.

Ляпустин Николай Петрович,
Ляпустин Анатолий Алексеевич,
Ляпустин василий Алексеевич,
Ляпустин Михаил Петрович,
Жуйков Дмитрий Николаевич,
Жуйков Иван Владимирович,
Жуйков Леонтий Андреевич,
Жуйков Федор Иванович,
Жуйков Алексей Владимирович,
Жуйков Василий Владимирович,
Береснев Иван Арсентьевич, 
Береснев Михаил Митрофанович,
Береснев Николай Митрофанович,
Береснев Николай Михайлович,
Криницин Иван Кузьмич,
Кузнецов Александр Тимофеевич,
Комлев Федор Александрович

Ляпустин Михаил Петрович сложил 
свою голову когда ему было 43 года. Кри-
ницин Иван Кузьмич пропал без вести в 
18 лет. Если бы они вернулись живыми, 
сколько бы домов было построено, сы-
грано свадеб, родилось ребятишек. Не-

Деревеньки продолжают жить... в памяти 
мало ляпустинских 
мужиков, пройдя че-
рез все испытания, 
раненные вернулись 
домой и занялись 
мирным трудом. Ля-
пустин Иван Трофи-
мович возил почту, 
Береснев Андрей 
Данилович работал в 
колхозе бухгалтером. 
Особым трудолюби-
ем и мастерством 
славились местные 
механизаторы Ляпу-

стин Владимир Максимович, Ляпустин 
Иван Ермолаевич, шофер Береснев 
Николай Дмитриевич. Не отставали от 
мужчин женщины-трактористки Берес-
нева Таисья Петровна, Жуйкова Нина 
Владимировна и многие другие.

Огромные чело-
веческие потери на 
войне отрицательно 
повлияли на умень-
шение численности 
населения в Ля-
пустинцах. В 1959 
году в ней прожи-
вало 52 человека. 
После объединения 
с колхозом имени 
Чапаева и развития 
животноводческой 
отрасли количество 
населения стало ра-
сти. В 1970 году оно увеличилось на 10 
человек за счет жителей деревень Кла-
довица и Шойма. Районное руководство 
взяло курс на развитие молочного и 

мясного животноводства. В планах было 
отделение от колхоза имени Чапаева и 
создание комплекса по выращиванию 
откормочников. Однако эти планы по-
терпели неудачу. После того как закры-
лись магазин, школа люди стали поки-
дать насиженные места. Настал день, 
когда Пашкина Валентина Николаевна 
последней покинула Ляпустинцы и пе-
реехала к сыновьям в Медведицу.

Деревня осиротела. Пустыми глазни-
цами окон смотрят разрушенные дома. 
Заросли некогда ухоженные поля. Уве-
ренно в свои объятия берет бывшую 
деревню лес. Напротив бывшей школы 
стоит огромных размеров вековой то-
поль, который мог бы многое поведать 

о судьбе деревни, но 
он молчит.

Старшее поколе-
ние жителей ушло в 
мир иной, а молодые 
разъехались по раз-
ным местам и все же 
часто вспоминают 
свою малую Родину. 
Любовь Анатольевна 
Ивкова, Василий Ва-
сильевич Овчинников 
и другие решили ор-
ганизовать встречу 
бывших земляков. 
Дело это непростое, 
хлопотное, однако 
организаторы с че-
стью справились с 
этой задачей.

9 августа многие дороги пролегли в 
Ляпустинцы. При-
ехали гости из 
Мурманска и Не-
жегородской об-
ласти, Пыщуга и 
Костромы, Шарьи. 
Не остались в сто-
роне и павинцы. 
На встречу при-
ехало 48 человек. 
Со стороны было 
интересно наблю-
дать, как солид-
ные тети и дяди с 
шутками и смехом 

вспоминали былые забавы и проделки.
Настал час открытия торжественной 

части. Под окнами старой школы все 
чинно разселись за праздничным сто-
лом, на котором угощение было на сла-
ву. Не было заморских деликатесов, а 
их и не надо было. Овощи, выращенные 
на приусадебных участках, смотрелись 
превосходно.

Со словами приветствия к собрав-
шимся обратилась Любовь Михайловна 
Ивкова. Лейтмотивом праздника были 
слова из песни: «Как здорово, что все мы 
здесь сегодня собрались». Стоя, молча 
гости праздника почтили память погиб-
ших земляков. Точно в тему Надежда 
Егоровна Мальцева 
прочитала стихотво-
рение собственного 
сочинения «О забро-
шенной деревне» и 
заслужила бурные 
аплодисменты.

Во время переры-
ва я взял небольшие 
интервью у бывших 
земляков.

Ляпустин Анатолий 
Владимирович.

– Живу в Павине. 
Мой отец, Владимир 
Максимович, всю 
жизнь работал на тракторах разных ма-
рок, мать, Нина Дмитриевна, была кла-
довщиком. К крестьянскому труду при-
общались с детства. Военную службу 
проходил на границе в Литве. Трудовые 

университеты начи-
нал в колхозе имени 
Чапаева, а также в 
ММС и Вочевском 
лесопункте. В Павине 
живет сестра, Алек-
сандра Владимиров-
на, которая много лет 
отдала работе на то-
карном станке. Такие 
встречи очень нужны 
и важны.
Овчинников Василий 
Васильевич.

- Вся моя жизнь в 
основном связана с 
Мурманском. Служ-
бу проходил на под-

водной лодке. Якорь бросил в Мурман-
ске, там и живу. Жена, бывшая Смердо-
ва, из Леденгска. Весь летний период 
живем в Малой Леденгской, садим ого-
род. Погоду в Мурманске комфортной 
не назовешь. В такие времена часто 
вспоминаю Ляпустинцы, земляков, и на 
душе становится легче.

Огарков Николай Анатольевич.
 – Живу в Нижегородской области, но 

часто вспоминаю родительский дом в 
Ляпустинцах. Армейскую заклку получил 
в стратегической авиации в Казахстане. 
До армии шоферил в колхозе имени Ча-
паева. Родители, Анатолий Иванович и 
Надежда Борисовна, работали на трак-
торах. Со мной приехали жена, зять и 
дочка. Заброшенные деревни есть и в 
Нижегородской области. Жаль, что ру-
ководство страны все никак не повер-
нется лицом к труженикам села.

Мочалкова (Жуйкова) Валентина Бо-
рисовна.

- Отметила 75-летний юбилей. На 
встречу приехала из Пыщуга. В составе 
колхоза «Смена» были деревни Кладо-
вица, Доровая, Ляпустинцы. В деревне 
Шойма был колхоз «Красная звезда». 
Отец хватил лиха, так как прошел 3 
войны, имел награды. В нашей дерев-
не были лошади, коровы, свиньи, был 
сливпункт, на которм вырабатывали 
козеин, которым нас иногда угощали. 

Детство было трудным и даже голод-
ным. Ели пестики, клеверные голов-
ки, так как колхозники были обложены 
большим налогом. Жизнь проходит, и 
все же я довольна прожитыми годами. 
Очень рада встрече.

Увлекательно прошли соревнования 
по переноске ведер с водой на коро-
мысле, хотя у многих сейчас водопро-
вод – неудачников не было. И какой 
же деревенский праздник без песен 
и плясок под гармошку. С этой зада-
чей превосходно справился гармонист 
Пашкин Павел Николаевич. Долго еще 
не умолкали шутки и смех. Деревня как 
бы встрепенулась, ожила, но, к сожале-
нию, ненадолго. Гости разъехались,  и 
вновь наступила гнетущая тишина. 

Возродится ли жизнь в Ляпустинцах 
и таких же заброшенных деревнях? Ут-
вердительного ответа пока нет.

Виталий СУВОРОВ, 
Павинский район
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−	 Алексей Антонович, похо-
же, вы идете в ногу со временем.
−	 Стараюсь не отставать. Ре-

гулярно смотрю на ноутбуке сайт 
КПРФ. Поддерживаю через соци-
альные сети связь с детьми. Ну и, 
конечно, пробегаюсь по новостям. 
Зачастую в Интернете они опера-
тивней телевизионных. 
−	 Выходит, что современ-

ный прогресс активно поддержи-
ваете?
−	 Конечно, прогресс не оста-

новишь. Но он после гибели Со-
ветского Союза каким-то образом 
раскладывается так, что одни поль-
зуются благами цивилизации в пол-
ную меру, а другие, прямо скажем, 
- ограниченно. Причина неравен-
ства - капиталистический способ 
производства. Это давняя аксиома. 
Когда царит капитализм, какими бы 
социальными программами он ни 
прикрывался, равноправия  в обще-
стве быть не может. Поэтому пред-
ложения, программы коммунистов в 
этом плане остаются незыблемыми 
и постоянными.  Справедливость в 
отношении всех людей должна быть 
обязательно! Вот скажите, разве 
частник может о ком-то заботиться 
больше, чем о себе?! Нет, конечно. 
Сейчас уже многие стали понимать, 
что такие понятия, как равенство и 
братство, в СССР были не пустым 
звуком.
−	 Но, согласитесь, люди же 

все разные. Кто-то в чем-то та-
лантлив больше. Знаете, какая 
позиция у хозяев «Фиата»? Да, 
мы имеем  миллионы, отдыха-
ем, когда захотим, в любой точке 
планеты. Но если ты будешь на 
нас хорошо работать, то с голоду 
не умрешь и даже сможешь раз в 
год нежиться на пляжах в преде-
лах Италии. это разве не спра-
ведливо?
−	 Но создается-то все за счет 

людей! За счет обычных людей,  не 
умеющих «талантливо» подгребать 
под себя прибыль. Повторяю — 
справедливое распределение мате-
риальных благ при капитализме не-
возможно. В советское время этот 
вопрос решался в плановом поряд-
ке. В принципе, все были равны. Ко-
нечно, не равны по физическим, ум-
ственным, моральным нормам. Это 
естественно, и в результате каждый 
получал пропорционально этому. Но 
все же главный принцип — справед-
ливость! Не мог советский директор 
завода получать зарплату, в сотни 
раз превышающую заработок рабо-
чего! Да,  у сегодняшнего предпри-
нимателя голова насчет развития 
производства болит круглый год. В 
том числе и на заморских пляжах. 
Но печется-то он не о своих работ-
никах, а о сверхприбыли! При этом, 
конечно,  его рабочие питание не по 
талонам получают. Хозяину нужны 
крепкие, здоровые руки. Но не бо-

ВыСОТы  МАЙОРА  ГРЕБЁНКИНА
Коммунист, ветеран партии и Советской Армии Алексей 

Антонович ГРЕБЁНКИН отмечает, как минимум, три профес-
сиональных праздника: День ВДВ, День танкиста и День по-
граничника. По поводу сегодняшней дислокации (квартира 
ветерана на девятом этаже) шибко не переживает. Лифт ра-
ботает исправно, а вид из окна — прекрасный. Удивительно 
другое. Нараспашку у 87-летнего костромича и другое окно. 
В мир под названием Интернет.

лее того. Да и побаивается он рабо-
чих, создавая им более-менее при-
емлемые условия. Чтобы ропота не 
было.
−	 Плюс жесткая рыночная 

конкуренция.
−	 Это мы видим повсюду. В 

том числе и в Костроме. Был какой-
то магазин и вдруг прикрылся. Ра-
ботала с виду успешная парикма-
херская, а на ее месте появляется 
филиал банка. Я не говорю уж о том, 
что творится в Москве.

−	 Иногда задумываюсь: 
случись чего, пойду ли  защи-
щать теперешнюю, дорогую во 
всех смыслах столицу...
−	 Вы знаете, это сложный и 

простой вопрос одновременно.  
Родина — это не нефтяные вышки, 
когда-то принадлежавшие всем. 
Это не дворцы на Рублево-Успен-
ском шоссе. Если ты здесь родился, 
если здесь твои корни, твоя зем-
ля, страна, то, конечно, необходи-
мо встать на ее защиту. Чтобы не 
оказаться еще под одним гнетом. 
Внешним, более страшным. 
−	 Да, внешняя политика во-

шла сегодня в каждый дом. Обо-
роноспособность страны беспо-
коит как Президента, так и каж-
дого из нас.
−	 Сегодня очень остро стоит 

вопрос о модернизации вооруже-
ния. Но разве до украинской траге-
дии Путин и Медведев об этом не 
знали? Сердюков пять лет издевал-
ся над Армией! Зюганов в Государ-
ственной Думе очень четко об этом 
говорил. Но в ответ - молчок. И, 
когда уже дошло до предела, тогда 
только Сердюкова сняли. Но, опять 
же, как сняли?.. Как демонстратив-
но нагло себя ведет его подельница 
Васильева. Люди все видят, воз-
мущаются, но дело об украденных 
миллиардах «Оборонсервиса» про-
сто-напросто замыливается.
−	 Вы коснулись темы Укра-

ины...
−	 «Коснуться» - это не то сло-

во. Эта беда тесно с нами связана. 

И душевно, и кровно, и историче-
ски. Убивают детей, стариков, жен-
щин. Люди плачут, умаляют: «По-
могите!» Не только гуманитарно, но 
военным образом. Но мы почему-то 
кроме гневных нот протеста, реаль-
но никак не реагируем. Хотя, конеч-
но, действовать надо взвешенно и 
обдуманно, при этом смотреть на 
перспективу. Крымский вопрос еще 
не закрыт, противники наши держат 
его в резерве.
−	 Для молодежи Великая 

Отечественная война за-
стыла в бронзе и граните. 
И вдруг картинка словно 
ожила. Динамика  ужаса-
ющая. В обиходе такие по-
нятия, как «котел», «блока-
да», «прорыв фронта».
−	 Действительно, это 

каким-то образом перекли-
кается с той лихой годиной. 
Но под другим углом зрения. 
Есть мнения, что нынешние 
события могут развиться и 
до третьей мировой войны. 
Правда, я в это не верю. По-
тому что американца готовы 
вести войну лишь чужими си-
лами.
−	 Когда началась вто-

рая мировая, вам было 14 
лет...
−	 Родился я в Саратов-

ской области ближе к Казах-
стану, село Чернава. Огром-
ные хлебные поля, большое 

и развитое колхозное хозяйство. 
Получали новую технику: трактора, 
комбайны. Успешно развивалось 
животноводство. И когда началась 
война, мы, ребятня, учиться не пре-
кращали, но одновременно подме-
няли тех, кто ушел на фронт. Работа-
ли на пашне, сенокосе, возили зер-
но. Все, что можно, отправляли на 
фронт, тем самым 
помогая нашей Ар-
мии.
−	 Ряды ко-

торой через не-
сколько лет по-
полнили и вы.
−	 Меня при-

звали в ноябре со-
рок четверого. Был 
направлен на стан-
цию Инза Ульянов-
ской области. Там 
полки готовились 
полгода и — впе-
ред! Я попал в ба-
тальон минометчи-
ков. Обучение проходило ежедневно 
с утра до вечера в лесу. 
−	 Боялись на фронт попасть?
−	 По-честному, мы уже на-

столько были настроены, что пошли 
к начальнику штаба полка с требо-
ванием направить на передовую. 
Он говорит: «Не беспокойтесь. В 
ближайшее время отправим эше-
лон, а следующие будете вы». Но 
вскоре меня направили в Сызрань, 
в эвакуированное Тамбовское пе-
хотно-пулеметное училище. Там я 
проучился до конца войны. Конечно, 

все радовались Победе. Но у меня 
какое-то недовольство было, что-то 
внутри скребло: не успел на фронт 
попасть... Училище, работавшее в 
войну по плотной ускоренной про-
грамме, сокращают. И меня распре-
деляют в Ульяновск, в учебный тан-
ковый полк. Получил боевую специ-
альность — водитель-механик танка. 
Здесь же, в Ульяновске, сформиро-
вали экипажи «тридцатьчетверок»: 
командир танка, командир орудия, 
заряжающий и механик-водитель. В 
апреле сорок шестого приехали на 
место службы под Казань. Наш полк 
располагался на берегу озера Ка-
бан. В августе нас перебросили на 
Кавказ, на турецкую границу.
−	 Так вы стали погранични-

ком.
−	 Да, с турками у нас в то вре-

мя отношения были сложноватые. 
Наш укрепрайон стоял на высоте. 
Уже служили на более современной 
технике - самоходках «СУ-76». Че-
рез три года я подал документы в 
Алмаатинское воздушно-десантное 
училище. После окончания направи-
ли служить в Литву. Высота. Синева. 
Прыжки. Все как в песне.
−	 Обозначьте, пожалуйста, 

следующие точки вашей биогра-
фической дислокации на карте 
Советского Союза.
−	 После Литвы — курсы во 

Львовском политучилище. Дальше 
Ленинград, Москва, Калинин, Горь-
кий, Чита, Хабаровск, Белоруссия, 
Азербайджан, Армения, Казахстан, 
Рига. В Латвии закончил службу в 
звании майора и попросил квартиру 
в России. Так в 1997-м году оказался 
в Костроме. И был поставлен на учет 
в ФСБ.
−	 То есть?!
−	  То есть, ФСБ вело учет мое-

го материального пенсионного обе-
спечения. Ведь пограничники входят 
в структуру Федеральной службы 
безопасности.
−	 А в областной комитет 

КПРФ на учет встали?
−	 Как же? В первую очередь!
−	 Алексей Антонович, вы 

танковый биатлон по телевизору 
смотрели?
−	 Конечно!

−	 Согласитесь, уж лучше 
«воевать» так, со спортивным 
азартом.
−	 (Задумывается.) Так-то оно 

так... Конечно, наши молодцы ока-
зались на высоте. Очень радовался 
их победе. Как-никак коллеги. Но во-
енная техника готовится для войны и 
должна быть в надлежащем состоя-
нии. «Броня крепка и танки наши бы-
стры». Помните такую песню? Важно 
еще помнить, что для страны креп-
кий тыл не менее важен.

Дмитрий ТИшИНКОВ

Начальник погранзаставы 
Покровка 

(Хабаровский край, 1960 г.)

Белоруссия, 
погранзастава 

Боровуха
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В субботу, 16 августа, в поселке 
Сусанино Костромской области 
прошёл День посёлка. В основе 
праздничного мероприятия - кон-
цертная программа на сцене в 
центре посёлка. Кроме того, для 
детей установили передвижную 
карусель и надувной батут, здесь 
же расположилось несколько 
торговых столиков. 

Все развлечения для детей нынче плат-
ные. В Сусанине детей много, на празд-
ник как раз и приходят семьи с детьми. 

Спрашиваю сына (3 года 10 
месяцев): «Сашенька, а сколько 
ты хочешь деток, когда вырас-
тешь?» «Сколько жена вылупит, 
столько и будет...»

Cегодня сын (6 лет) подошел 
и говорит:

— Жизнь не имеет смысла.
Спрашиваю:
— Почему?
Ответ:
— Зубы выпали... Кому я та-

кой теперь нужен?

Кормлю Раду (2 года 8 меся-
цев) с ложки и уговариваю:

— Ну, давай за маму, за Инну!
Доченька жевала минут пять, 

я ей опять говорю:
— Давай теперь за Любу!
Радмила, показывая пальцем 

на свой ещё полный рот, гово-
рит:

— Подожди. Там ещё Инна.

Илья (4 года) стоит у двери в 
ванную, где его папа принимает 
ванну:

— Пап, ты что там делаешь?
— Греюсь.
— Ты на батарее лежишь, да?
***
Аня, 4 года, увидев только что 

родившихся котят:
— Ой, какие хорошенькие, 

так на мышек похожи, только 
по лицу и определишь, что это 
люди!

УЧЕНЬЕ - СВЕТ!
Перлы из школьных сочинений

- Чичиков ехал в карете с поднятым задом. 
- Шел полк французов и кутузов. 
- Язык у Базарова был тупой, но потом заострился в спорах.
- У Ростовых было три дочери: Hаташа, Соня и Hиколай. 
- У Чичикова много положительных черт: он всегда выбрит и 

пахнет. 
- Стихотворение написано в рифму, что нередко наблюдается 

у поэта. 
- Пьер Безухов носил панталоны с высоким жабо. 
- Пьер был светский человек и поэтому мочился духами. 
- Раскольников проснулся и сладко потянулся за топором. 
- По двору гуляли куры, утки и прочая домашняя утварь… 
- По дороге в Богучарово Андрей Болконский, как старый дуб, 

расцвел и зазеленел. 
- Онегин был богатый человек: по утрам он сидел в уборной, а 

потом ехал в цирк. 
- Онегин ехал к своему умирающему дяде, приезжает и                  

говорит: Скажи-ка, дядя, ведь недаром Москва, спаленная по-
жаром…. 

- Из произведений Hекрасова крестьяне узнали, как им плохо 
живется… 

- Вдруг Герман услыхал скрип рессор. Это была старая княгиня. 
- Гагарин был первым проходимцем в космосе.
- Его глаза с нежностью смотрели друг на друга.
- Отелло рассвирипело и задушило Дездемону.
- Герасим налил Муме щей.
- Лермонтов родился у бабушки в деревне, когда его родители 

жили в Петербурге.
- Кобыла посмотрела на ямщика через плечо и заржала нече-

ловеческим голосом…
- У костра сидели два человека и одна женщина
- Она говорила неразборчиво потому, что у неё заплетались 

зубы.
- Татьяна Ларина любила деревню и природину.
- Татьяна безразговорочно верила сентиментальным романам.
- Татьяна была на внешность слегка похуже Ольги. 
- Пушкин облюбовался коренной частью Москвы. 
- Дантес ухаживал за пушкиной женой. 

И вообще, как заявили со 
сцены, посёлок растёт в 
численном отношении. К 
сожалению (и об этом не 
говорят), райцентр растёт 
за счёт тех, кто переез-
жает из некогда крупных 
окрестных деревень в по-
исках работы. Детей в 
Сусанине много. Кто-то 
из родителей развлекает 
их на празднике карусе-
лью или батутом по 100 
рублей. Кто-то – гелиевы-
ми шариками за 250 ру-
блей. Кто-то - браслетами, 
брелками и прочей яркой и 
блестящей мелочью. Есть 

ещё аквагрим и прокат машинок и тоже 
за деньги. 

На этом фоне необычно выглядела дет-
ская площадка, устроенная Костромской 
областной общественной организацией 
«Многодетная семья», - на ней всё было 
бесплатно: маленький батут, аквагрим, 
гантели, канат, большой резиновый мяч, 
дартс, кольцеброс, парики, кукольная 
коляска, футбольный мяч и т.п. Необыч-
ность теперь как раз и заключается в 
бесплатности.

Организацию такого детского уголка 
на Дне посёлка поддержали Костром-

ской обком и Сусанинский райком КПРФ 
- транспортом. А из областного центра 
коммунисты ещё прислали и гостинец - 
румяные сладкие яблоки. Казалось бы, в 
посёлке садовый урожай есть у всех, од-
нако к концу праздника коробка с ябло-
ками опустела.

Это уже не первое мероприятие об-
щественной организации «Многодетная 
семья» для детей в поселке Сусанино. 
Как всегда, эти детские уголки собира-
ют немало детей от 2 до 13 лет. И многие 
ребята уже знают, что именно в этом ме-
сте можно просто играть во всё, что нра-
вится. Но многие дети и взрослые всё 
же побаиваются прикоснуться к игруш-
кам, спрашивают, сколько стоит, или 
уточняют,  действительно 
ли бесплатно. Для таких 
случаев с краю площадки 
была специальная надпись 
«Бесплатно». 

Дети играли на площад-
ке «Многодетной семьи» 
все три часа праздника. 
Уходили одни, приходили 
другие и вновь возвраща-
лись первые. Для детской 
радости немного и надо. 
Видимо, в муниципальных 
администрациях в условиях  
разграничения полномочий 

Коммунисты на  Дне посёлка в Сусанине

Моей сестренке было 4 годи-
ка. Она долго слушает, как спо-
рят мама и папа, а потом гово-
рит: «Папа, делай как хочешь, но 
только как мама сказала».

Ксюша, 5 лет. Одеваемся, за-
вязываю ей платок.

— Не завязывай туго, я только 
что поела!

Собираю сына гулять, обува-
ем сапожки, для ускорения про-
цесса решила помочь:

— Давай ножку.
Сын поднимает ногу, мне ка-

жется, что не ту. Говорю:
— Давай другую!
Он подаёт другую. Я понимаю, 

что в первый раз он был прав, 
снова ему:

— Давай другую!
Сын удивлённо оглядывается 

по сторонам, разводит руками и 
говорит:

— А больше нету!

Проверяем слух у врача в по-
ликлинике. Врач шёпотом:

— Конфета.
Сева (3 года), тоже шёпотом:
— Мне нельзя — аллергия...

Сын (5 лет) искупался, вы-
шел из душевой кабинки и кри-
чит: «Мам, я помылся!». Потом 
уже тише, смотрясь в зеркало: 
«Сначала — я помылся, по-
том — я побрился, потом — я 

женился» — вздыхает — «Так и 
жизнь пройдет...»

Утром идём на остановку, несу 
Ваню (3 года 3 месяца) на руках:

— Мам, а чего?..
— Вань, успокойся, мне и так 

тяжело!
— Мам, а чего?..
— Вань, отстань со своими во-

просами, сядем в маршрутку, 
спросишь.

— Мам, а чего ты мне ботинки 
не надела!!!

Ребёнок приносит из садика 
незнакомую машинку-игрушку. 
Спрашиваю:

— Откуда у тебя машинка?
— А... это мы с Вовкой поме-

нялись...
— Вовка дал тебе машинку, а 

ты что ему дал?
Подумав, отвечает:
— По шее дал...

—Отправляю перед обедом 
сына (3 года) мыть руки. Стоит 
и держит руки под струёй воды. 
Говорю:

— Мой руки, три их.
Посмотрел на меня как на не-

нормального:
— Две их.

Спрашиваю Витюшу:
— Вы держите дома каких-ни-

будь животных?
Гордо отвечает:
— Держим! Кошку и мороже-

ную скумбрию!..

Егор, 4 года:
— Мама, кем я буду, когда вы-

расту?
— А кем ты хочешь?
— Водителем. А кем будет 

папа, когда вырастет?
— Так он уже вырос.
Ребёнок, озадаченно:
— Уже вырос? А зачем же мы 

его кормим?

— Мама, а как узнать, что кош-
ка заболела?

— По носу...
— А если поноса нет?

Сын, поглаживая кошку по 
мордочке, играя, приговари-
вает: «Мусенька, ты знаешь, в 
человеческом мире женщины с 
усами не очень-то и ценятся!»

и ограничениях закона о местном само-
управлении не хватает сил на организа-
цию бесплатных развлечений для детей 
в праздник.

Следует отметить, что такие мероприя-
тия все-таки дают надежду и показывают 
– русская провинция жива! На празднике 
выступали два фольклорных ансамбля и 
даже юный гусляр. На сцене очень орга-
нично смотрелись народные костюмы, а 
зрители от души хлопали выступающим. 
На празднике было тепло и уютно. 

Поселок Сусанино развивается и ждёт 
на работу учителей, врачей, швей. Вот 
только останутся ли здесь жить и рабо-
тать сегодняшние сусанинские дети..

Татьяна ПАВЛОВА

Нестандартное
мышление


